

Nous sommes toujours Charlie

Le 7 janvier 2025 marque la dixième année de commémoration des terribles attentats perpétrés contre la rédaction de *Charlie Hebdo* et *l'Hyper Cacher*. En ce jour de mémoire, nous rendons hommage aux douze hommes et femmes engagés fauchés par la barbarie : Cabu, Charb, Tignous, Wolinski, Honoré, Elsa Cayat, Bernard Maris, Mustapha Ourrad, Frédéric Boisseau, Michel Renaud, Ahmed Merabet et Franck Brinsolaro ont été arrachées à la vie par la haine et l'obscurantisme.

À ces noms, s'ajoutent ceux des cinq victimes des actes terroristes qui ont suivi l'attaque du 7 janvier 2015 : la jeune policière Clarissa Jean-Philippe à Montrouge et les victimes du terrorisme antisémite à *l'Hyper Cacher* de la porte de Vincennes : Yohan Cohen, Philippe Braham, François-Michel Saada, Yoav Hattab.



En tant que Francs-Maçons, nous réaffirmons avec force que la liberté d'expression et le droit de croire ou de ne pas croire, constituent les piliers de notre humanité commune. Ces principes, que *Charlie Hebdo* incarnait avec audace et irrévérence sont essentiels à la construction d'une pensée éclairée parce que plurielle dans un monde complexe.

Face à la violence et aux tentatives de museler la liberté, nous réaffirmons aujourd'hui que ni la peur ni la haine ne doivent avoir le dernier mot. Chaque mot écrit, chaque dessin tracé, chaque idée exprimée contre les différentes formes d'obscurantisme sont de nouvelles pierres apportées au fragile édifice de la liberté de pensée et de s'exprimer. De même, nous réaffirmons avec force que l'antisémitisme n'a pas sa place dans notre pays.

La Maçonnerie, imprégnée des valeurs de liberté, d'égalité, de fraternité et de laïcité, et fidèle à sa vocation d'émancipation et de réflexion, se tient aux côtés de tous ceux et de toutes celles qui luttent ou s'expriment contre l'intolérance et le fanatisme.

Nous appelons les Sœurs et les Frères à consacrer ce moment de mémoire à un travail intérieur certes, mais également à un engagement extérieur au nom de notre humanité commune : défendre la lumière face aux ténèbres, bâtir des ponts là où certains veulent ériger des murs, lutter contre toute forme de sectarisme ou de pensée tribale.

En ce jour, nous adressons nos pensées les plus fraternelles aux familles des victimes et à leurs proches, porteurs d'une douleur que le temps n'efface pas et qui reste celle de toute une nation. Que la mémoire de ces tragédies éclaire notre chemin et ravive en chacun de nous la volonté de bâtir une société toujours plus libre et plus fraternelle.

Le 7 janvier 2025,

**Sylvain Zeghni président du Conseil National de
la Fédération Française de l'Ordre Maçonique Mixte International le DROIT HUMAIN**